

# El Obrero Balear

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 5 CENTS.

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: VILA, 9

**Precios de suscripción:** En Palma 0'25 ptas. al mes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XVIII NUM. 794

Palma de Mallorca 1.º de Mayo de 1917

Toda la correspondencia de Redacción diríjase a *Júlio Riera Alberti* y la de Administración a *Bartolomé Lluch*.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

## VIVA EL 1.º DE MAYO

### EL 1.º DE MAYO

Otra vez ha llegado el gran día en que la clase productora deja sus herramientas y sale a la calle a exteriorizar su protesta.

Cerca de tres años hace que la fiesta del 1.º de Mayo no ha podido celebrarse como se merece, porque la maldita ambición de unos ha llevado al campo de batalla a todos los proletarios de la tierra, ha llevado a los hombres a morir matando en una lucha fratricida, en una lucha en que se ventila una gran cuestión: la de ejercer supremacía uno sobre todos, sueño fatal y que ha sido causa de la muerte de millones de seres.

Este año, como los dos últimos pasados el 1.º de Mayo será día de gran luto y mientras nosotros protestamos de las injusticias que con nosotros comete el presente y viejo régimen, otros muchos obreros que no podrán disponer de sus actos, tal vez, caerán bajo el plomo mortífero que otros obreros, hermanos suyos, les habrán enviado con sus cañones.

Protestamos contra esta guerra que ha sembrado el dolor a millares de hogares y la miseria en todos los países.

Para los causantes, para los provocadores del actual conflicto sólo nos queda un remedio: anatematizarlos.

\* \* \*

Pero apesar de que los pueblos civilizados se destrocen, nosotros celebraremos nuestro gran día y hablaremos muy alto para que los políticos estúpidos oigan nuestras quejas y si se hacen el sordo peor para ellos.

En este día protestaremos contra la intervención de la fuerza pública en los conflictos entre el capital y el trabajo y contra el Gobierno por no haber adoptado medidas para evitar la carestía de subsistencias y la falta de trabajo.

Pediremos la jornada de 8 horas, terminación de la guerra que, sin provecho alguno y si en favor de los oficiales que logran ascender, sostenemos en Marruecos; pediremos la abolición de la ley de jurisdicciones, obra de los liberales; ampliación de la ley de accidentes del trabajo; que se suprima el trabajo nocturno de los panaderos; que se apruebe el Código nuevo y que se dé una amplia amnistía para todos los condenados y proveedores por delitos políticos y sociales, entre ellos a los sublevados de la «Numancia» y a los procesados de Cullera, Benegalbón, Pénogra, Albuquerque y Manzanares.

En nuestro día queremos pedir todo lo expuesto y aunque sepamos que nuestros gobernantes procuran no hacer caso a nuestras peticiones, el valor numérico de los asistentes será suficiente para imponerse sobre ellos y hacerles cumplir los compromisos que con los obreros tienen contraídos.

Unámonos, pues, todos en compacto grupo para que de esta manera logremos nuestras aspiraciones.

¡Proletarios! ¡Trabajadores todos! gritemos todos. ¡VIVA EL 1.º DE MAYO!  
¡VIVA LA FIESTA DEL TRABAJO!  
¡VIVA LA SOLIDARIDAD OBRERA!

### REDENCIÓN

¡Qué hermosa fiesta la vuestra! Contrastando con el dolor que aflige al mundo, vuestras rojas banderas, vuestras giras y vuestros cantos, en plena primavera, entre el abrir de los capullos, me parecen como un brote de libertad, como un brote espléndido de primavera florida.

Sois la sola esperanza, la futura vida. Vuestro problema es el gran problema de la humanidad, tal vez el único que de manera imperiosa habrá de resolverse terminada la gran tragedia.

Tres grandes cuestiones han preocupado a la humanidad en nuestros tiempos; el clericalismo, el militarismo y el socialismo. Y triste suerte la nuestra; el nombre de España no figura en ninguna de esas grandes luchas.

Francia, nuestra amada patria espiritual, supeditando la Iglesia al Estado, batió valientemente el clericalismo y arrancó para siempre de las conciencias las tinieblas que dificultaban el libre desarrollo de los espíritus. La historia ha deparado a esa misma Francia, siempre redentora, acogiendo amorosamente siempre las grandes reivindicaciones, la gloria de aniquilar el militarismo prusiano y, gracias al heroísmo del Somme, del Marne y de Verdun las águilas imperiales vuelan ya a ras de tierra y se repliegan heridas.

Inglaterra, la civil Inglaterra, libre del germen militarista, ha dado golpe de muerte al ejército profesional y asombrando al mundo ha puesto en pie de guerra millones de hombres que batieron gloriosamente los ejércitos del Kaiser desde el Somme a Ypres, secundada brillantemente por todas sus colonias que como tributo a su bienhechora política colonial han querido compartir con la metrópoli, en hombres y en dinero, la gloria que les reserva la historia.

Y en un país donde la propiedad y el régimen político tienen una fisonomía especialísima que parecía secularmente arraigada en las conciencias, ha sido posible que ocupara el primer puesto de la nación hombre como Lloyd George cuyo espíritu, intensamente liberal y democrático está en pugna abierta con la constitución tradicional de su país y cuyo genio vigoroso va sembrando de su patria gémenes altamente transformadores.

Hasta Rusia ha podido librarse en estos días de sus trabas seculares y la presencia en su Gobierno de temperamentos tan revolucionarios como Milyukoff y Kerensky permiten abrigar la esperanza de que no servirán ya ni la tétrica fortaleza de Pablo y Pedro ni las heladas estepas de Siberia para ahogar las ansias regeneradoras de sus más grandes hombres.

Mientras esas grandes luchas han conmovido el mundo hemos pretendido nosotros permanecer ajenos a ellas como si tarde o temprano no hubieran de repercutir en nuestra tierra. Esa es precisamente, tal vez a pesar nuestro, nuestra salvación. La humanidad no tiene fronteras y sus latidos se reflejan y repercuten en todas partes. Ya veis como de cada día va siendo más difícil la situación de los países neutrales porque ni hombres ni pueblos pueden permanecer neutrales cuando luchan en el mundo la libertad contra la autocracia.

Esta guerra, trabajadores, habrá precipitado el advenimiento de vuestros tiempos. Lo que antes parecía utópico la experiencia ha demostrado que puede ser realidad; casi todos los países en guerra han nacionalizado la mayor parte de sus medios de producción y ésta no había sido nunca tan intensa. Por otra parte, esta guerra, entre otros tópicos, ha echado al suelo el del ejército profesional; hoy todos, ricos y pobres, sufren los mismos sinsabores y luchan juntos en el dolor y en la gloria y cuando retornen a sus hogares no consentirán que sus penalidades hayan sido estériles y que unos pocos hayan de seguir disfrutando las delicias de la vida mientras los otros hayan de continuar arrastrando sus miserias.

Cantad trabajadores, gritad, exigid, izad bien alto vuestra roja bandera. Vuestro día se acerca. Entre la inmensa conmoción que agita al mundo vuestra causa aparece como un arco-iris de esperanza. Sobre las ruinas de la actual tragedia elevad vuestro canto redentor y preparad amorosamente vuestros brazos para recoger los anhelos de la doliente humanidad.

Alejandro Jaume

## LA CUESTIÓN ESTRAÑY-BISBAL

Por ser asunto de actualidad y que tanto interés ha despertado en la clase obrera y pública de Palma el asunto Estrañy-Bisbal, hemos creído oportuno publicar en este número extraordinario de primero de Mayo las fotografías de las cuatro personas de mas intervención y relieve en la cuestión, como son: Bisbal, Estrañy y los dos defensores del primero. Con ello creemos satisfacer un deseo de nuestros lectores, los que suponemos saborearán con gusto esta plana.

Nuestro compañero y correligionario Lorenzo Bisbal, aunque pesen sobre él dos condenas que con las multas y costas de los procesos suman unos diez años de destierro,



**D. Fernando Pou Moreno**

Abogado defensor del compañero Bisbal en la Audiencia de Palma

si bien todavía no hay sentencia firme puesto que ha apelado al Supremo, puede estar orgulloso de haber conseguido que su perseguidor Sr. Estrañy, aunque haya salido con la suya de condenarle jurídicamente, sea hoy por este motivo el hombre más odiado y antipático de Palma, mientras que él ha conquistado la simpatía general y ha alcanzado un timbre de gloria que immortalizará su nombre entre las clases populares.

El Sr. Estrañy persiguiendo a Bisbal sañudamente ha despertado a la clase obrera del letargo en que dormía, la ha unida al lado de nuestro compañero por comprender los trabajadores que se le perseguía por la causa y por las ideas que él defendía y personificaba, ha hecho que EL OBRERO BALEAR aumentara su tirada en unos cientos de ejemplares, ha hecho concebir la feliz idea, que ya está en vías de ponerse en práctica, de unificar a todas las sociedades obreras existentes en esta capital con el propósito de vivir bajo un mismo techo. En fin, diez años de propaganda no habrían dado tanto resultado a la organización obrera y a las ideas emancipadoras como el que han dado las querellas del Sr. Estrañy. Su persona bien



**Lorenzo Bisbal Barceló**

La víctima del Sr. Estrañy

merece, pues, que la honremos publicando en estas columnas su retrato.

D. Fernando Pou, con sus brillantes y valientes discursos de defensa de Bisbal en la Audiencia ha contribuido mucho también al realce de la causa obrera, por cuyo motivo los trabajadores y principalmente los zapateros le admiran y le aplauden, máxime al saberse que en este asunto trabajaba desinteresadamente, pues tenemos entendido que al ir «La Igualdad» a liquidar cuentas con él no ha querido en manera alguna cobrar un céntimo. D. Fernando Pou en este asunto ha obrado como si fuera un verdadero compañero de causa, su espíritu ha estado siempre con los obreros y personalmente le hemos visto mas de una vez asistir por el Centro de Sociedades Obreras a participar



**D. Pedro M. Estrañy**

El victimario del compañero Bisbal

del ambiente que por allí reinaba. Aunque no consiguiera del Tribunal la absolución de Bisbal, cosa que casi ya se tenía por descontada, consiguió no obstante que lo absolviera la conciencia pública y esta es la mayor satisfacción nuestra y del condenado. Por esto nos place publicar hoy junto con Bisbal su fotografía.

Al otro extremo del Sr. Pou se ve también la del abogado Sr. García Cortés que ha de defenderle ante el Tribunal Supremo.

De García Cortés estamos seguros que su trabajo en el Supremo será digno de su fama y de sus ideas. Como abogado es hombre notable en Madrid y como socialista figura en la primera línea del partido en España.

Al constituirse en nuestro país las Juventudes socialistas fué él uno de los campeones más inteligentes y activos; fué también el creador y alma de la portentosa Cooperativa Socialista madrileña, llevó bastante tiempo la dirección de «El Socialista», es concejal del partido en el Ayuntamiento de Madrid,



**D. Mariano García Cortés**

Notable Jurisconsulta que defendió al compañero Bisbal ante el Tribunal Supremo

toma parte oral en casi todos los mítines obreros, es redactor de «España Nueva y ahora últimamente fué nombrado miembro de la Junta Central de Subsistencias.

Con estos cuatro datos biográficos de García Cortés nuestros lectores que no le conocen podrán formarse una idea de las cualidades que reúne el defensor de nuestro amigo Bisbal en el Supremo.



*Trabajadores, no podemos menos de creer que saborearéis con placer esta plana que EL OBRERO BALEAR os presenta, pues es el único medio que ha visto para complacer a sus suscriptores y lectores en general.*



En vista de los gastos ocasionados por el papel y fotográfados, nos hemos visto obligados a vender el presente número a diez céntimos.

## ¡Levántate humanidad nueva!

Si los millones de muertos y mutilados por los cañones y la metralla, y los barcos hundidos; y los campos devastados, y las riquezas perdidas, y las naciones violadas, y los derechos pisoteados, y los tratados escarnecidos, y las miserias sembradas y extendidas por todos los pueblos y por todos los hogares, con motivo de la actual guerra mundial, no ponen en evidencia ante los hombres y ante la humanidad que la presente sociedad es injusta, desequilibrada, sin orden, ni fundamento, ni civilización, ni garantía para nada ni para nadie; si ante una tragedia tan universal y horripilante, jamás vista ni jamás soñada, donde todo son intrigas y odios y todo perece en el fuego del cañón y la barbarie, el mundo no se convence de que el régimen capitalista que esto produce es el régimen del caos y de la muerte, que no tiene razón de existir, so pena que la humana familia haya perdido también su razón y sus sentimientos, y carezca de dignidad colectiva y de sentido común, y hasta del instinto de vivir vejetando sobre la tierra; si el desastre que está ocurriendo en el mundo no hace pensar a los hombres de todas las razas y de todos los sexos en la implantación de una nueva era social donde los intereses de todos sean armónicos mediante el colectivo o común trabajo en la también colectiva o común propiedad de la tierra y de los instrumentos de producción, único medio de hacer imposibles las guerras y de que sean el amor y la paz los emblemas humanos; si de esta guerra infernal, que denota la incapacidad y la decadencia capitalista, que significa el desmoronamiento del edificio burgnés, no surge un proletariado y enarbola la bandera del Socialismo, única esperanza que puede quedar al mundo para continuar siéndolo, la vida será tan vil y tan mezquina que será preferible no nacer para no vivirla.

¡Oh proletariado universal! ¡Solo tú eres la esperanza de la vida futura y de la paz social! ¡Levántate airado y pulveriza el maquinismo de tanto crimen y desdicha y sobre las cenizas de los muertos por la guerra construye el soñado y majestuoso mundo de la humanidad nueva!

¡Viva el Socialismo!

Lorenzo Bisbal

## 1. DE MAYO DE 1917

La movilización proletaria del 1.º de Mayo debe ser este año, en tan trágicos y dolorosos momentos, más que una fiesta una gran demostración pacifista, una rotunda afirmación en pro de la justicia y del derecho.

Debe simbolizar nuestra fiesta la protesta de la razón y del sentimiento de humanidad contra la guerra, y la confianza en que de el estremecimiento de odio y de barbarie, de dolor y de miseria producido por esta gran tragedia, puede salir una sociedad nueva sin egoismos nacionales, sin ejércitos permanentes, fronteras ni aduanas; la paz y la fraternidad entre la gran familia humana.

Tengamos fe en el porvenir, y unidos ya todos los trabajadores por el dolor en el engranaje de las costas, unámonos por la conse-

cución del ideal redentor del Socialismo, cuyo triunfo, acabando con el sistema de producción capitalista, traerá el reinado de la paz y de la justicia social, que asegurará a toda criatura humana su parte de pan, su parte de cultura, su parte de felicidad.

Por mi parte tengo esta fe en el porvenir y creo firmemente que el proletariado, terminada esta guerra, sabrá reclamar su parte de botín.

Y algunos años de guerra enseñan a pedir y a pedir bien muchas cosas.

J. Monserrat Parets.

Lluchmayor 1.º Enero de 1917.

## EL "ORDEN SOCIAL"

Hoy, día de fiesta para el proletariado consciente; hoy día señalado para movilizarse y manifestarse ante los poderes constituidos, ¿qué mejor ocasión que rellenar cuartillas demostrativas de la desigualdad social existente?

La Naturaleza nos demuestra científicamente en todo lo que dimana de ella misma, su perfección y su igualdad justa y metódica, sólo el hombre por egoísmo y mala fé la prostituye destruyendo su encanto.

Todos recibimos de Ella los mismos dones y las mismas gratitudes, sólo el hombre es quien pone la injusticia y la tiranía. Aparecemos sobre la tierra todos de una misma forma, nadie lleva consigo riquezas ni privilegios, respiramos un mismo aire y nos calienta un mismo sol; el mundo produce lo suficiente para todos y a pesar de ello la miseria inunda los hogares pobres vituperando la alegría de muchas familias.

El orden social presente bajo ningún concepto se puede mirar como tal, porque si todas las miserias actuales tienen que formar el conjunto de este orden, no es necesario tener mucha capacidad para comprender que todo es una farsa artera y fraticida. Por eso es que «el Socialismo—como dijo Vandervelde—no es una concepción individual salida del cerebro de algún pensador; es un movimiento histórico, producto necesario de la sociedad capitalista. Allí donde el capitalismo penetra el socialismo aparece» y seguirá de esta forma, hasta que la Humanidad esté redimida del yugo de la explotación.

El orden social actual, está provisto de un despotismo tan odioso, que la situación del antiguo esclavo es de envidiar ante la explotación sistemática que se ejerce sobre el proletariado moderno.

Tenemos muchas libertades; libertad de pensar, libertad de trabajar, y hay tantas, que hasta uno se puede morir de hambre con entera libertad.

El orden social existente con todos sus vicios y corruptelas está mandado a desaparecer, porque, ¿con qué derecho puede el capitalista vivirse del trabajo de los demás? El hombre a medida que nace ya se le designa la vida que ha de arrostrar, unos por herencia o por suerte son ricos y potentados, otros pobres y condenados a las más estupidas calamidades. Los pobres, los que trabajan, son los que dan mayor contingente a las cárceles y hospitales, sirven siempre de carne de cañón y de fábrica, sus hijas por el hambre y magnetizadas por el oro amontonado por los de su raza, concurren los prostíbulos y sus cuerpos son magullados por el venéreo y sus dignidades escarnecidas por el señorito, por el explotador de seres humanos. ¿Es esto «orden social»? ¿Qué religión, qué idea filosófica se solidariza con este actual régimen?

El socialismo será quien traerá el orden social necesario para la tranquilidad de toda la Humanidad, restablecerá un justo equilibrio entre todos los hombres, aboliendo la propiedad individual; nadie puede afirmar que la tierra sea de unos cuantos, en perjuicio de la mayoría y el día que el obrero comprenda la sencillez de este problema, la Humanidad habrá tocado a su perfección.

Trabajemos pues, con firmeza para el triunfo de la verdad, que si hoy ya se agrieta el baluarte del capital, con más energía debemos luchar para destruirlo de una vez para que reine en la tierra la libertad y la verdadera justicia social.

B. Galmés Simonet

(Presidente de la Juventud Socialista)

¿Cuándo se hará la paz?

¿Cuándo no habrá guerras?

Pues.... cuando todos los obreros se aperceban y convenzan de que al ayudar a la producción de municiones y a la fabricación de tantos y tan diversos instrumentos de matanza, humana, no hacen otra cosa que representar un triste papel, muy parecido al de verdugos y asesinos de sus propios hermanos y compañeros.

Existen otras muchas cosas en que emplear el tiempo, la inteligencia y también el valor, sin necesidad de quitarse la vida. Pueden servir de ejemplo los Edissons, los Marconis, los Pechs y otros miles y miles de hombres, que sin matar a nadie han producido inmensos beneficios a la humanidad. A esos debemos imitar; no a los napoleones ni a los Kaisers; y así se vivirá en paz en el mundo, y se habrán acabado para siempre guerras como la actual, escarnio de la civilización, remora del progreso, muralla de la salud y semillero de tísicos.

B. P.

## ¡FRATERNIDAD!

Próxima la fecha en que el proletariado consciente celebrará este año la Fiesta del Trabajo, hoy más que nunca, por los hechos acaecidos dentro y fuera del territorio español, debe traer a la memoria del pueblo, el 1.º de Mayo de 1917, lo interesante que es para todas las clases que lo constituyen, no tan solo estudiar detenidamente los varios aspectos que representa el acto conmemorativo, si que también la necesidad imprescindible que tiene para su propio mejoramiento, por el cual tanto suspira, de tomar parte muy activa en la lucha que se desarrolla entre el Capital y sus Productores, entre la usuraria Burguesía y su víctima el Proletario. Lucha que se manifiesta en la actualidad con todos sus caracteres, por desarrollarse tanto evolutiva como revolucionariamente, es decir, en forma de huelga pacífica o usando de la fuerza que el pueblo tiene en su mayor grado. Se percibe claramente que estos hechos, forzosamente han de reportar una provechosa enseñanza que nosotros, los socialistas, tenemos la obligación de recoger y estudiar.

Hace bastantes años, cuando el Obrero en España reclamaba una pequeña parte de sus derechos al Patrono, éste, haciendo alarde de un ofensivo cinismo, despreciaba la petición dando con ello lugar a que el traba-

jador tuviera que usar de la violencia, justificada siempre por el indigno proceder de la clase patronal. Mas tarde comprendiendo el trabajador que para la más segura victoria en toda lucha la mejor táctica es la unión estrecha por medio de la Asociación en resistencia, procuró agrandar la organización de esta clase en todos los oficios y profesiones, trayendo al campo de esta fuerza organizada todos los elementos disgregados de ella que sufriendo la explotación en todas sus formas carecían de defensa. ¿Cómo efectuaron tan meritoria obra aquellos admirables compañeros?

Pues lanzando al espacio en todo momento el redentor grito de ¡Fraternidad! Poniendo en práctica la realidad que encierra tan hermoso vocablo e instruyendo con una constancia digna de imitar al descreído, al ignorante trabajador, abriendo los ojos de la inteligencia a todo el que cerrados los tenía y muchas veces sacrificando por la causa social los más preciados patrimonios individuales.

El grito de ¡Fraternidad! causó tanto miedo a los egoístas defensores del régimen capitalista que, cuando esto, en las grandes poblaciones han visto convertido en hechos al llegar cada 1.º de Mayo, la teoría encerrada en esta frase, podía fácilmente el observador, ver fotografiado, en el rostro de cuantos burgueses presenciaron el gran desfile de las masas obreras, el fantasma del miedo, símbolo de su pervertida conciencia, que veía en grandioso acto, llegada la hora de rendirse para dar cuenta de sus actos y prestar homenaje a la verdadera justicia; lo cual demuestra que la fraternidad practicada en su verdadera y única forma, llega a conciliar las voluntades más opuestas y conduce al deseado término de la victoria, pues victoria grande ha podido cantar el proletariado español en muchas ocasiones y hoy le cabe el honor, puede enorgullecerse, ostentar la honra de ser el iniciador el más constante combatiente en cuantas luchas impulsivas hacia el progreso del pueblo en general se han sostenido, y, si llegó a conseguirse la merecida victoria fué usando en todo momento de la fraternidad, vínculo que sostiene la Unión y estimula al sacrificio por la causa del productor, tan falto aun de contacto, de unidad de acción porque la mayoría de los que se hallan apartado de las organizaciones son analfabetos (valga la frase) de la primaria enseñanza social, sirviendo por su ignorancia y falta de valor, de instrumentos a el más dañino enemigo que tienen: al burgués, por lo mismo, a él, al infeliz obrero que vive apartado de sus hermanos, le dirijo yo desde estas columnas el salvador aviso. ¡Compañeros, acudid a practicar la bienhechora fraternidad!

¡Unios a nosotros y habreis experimentado la gran satisfacción de contribuir con vuestro esfuerzo a la obra redentora de vuestra clase, que es la que sabrá llevar a la humanidad hacia la conquista de sus derechos!

Al mismo tiempo, pensad en este 1.º de Mayo en las victimas que la actual lucha mundial ha sacrificado, dedicándoles un recuerdo, que al vivir dentro de vuestro ánimo os dé nuevas fuerzas para continuar la lucha

y llegar pronto a la deseada fecha en que todos los pueblos del orbe, canten el hermoso himno de fraternidad universal.

Fenibo

## ¿DE QUE ESCRIBO?

Teniendo deseos de colaborar en el número extraordinario de EL OBRERO BALEAR con motivo de la fiesta del 1.º de Mayo, me disponía la otra noche a escribir un artículo. Apenas había tomado la pluma, me pregunté: ¿De que escribo? ¿Diría algo de la significación de la fiesta del trabajo para ver de conseguir convencer a alguno de esos trabajadores que en vez de asistir a los actos que las sociedades organizan, se trasladan al campo creyendo de este modo dar cumplimiento a tal significación? ¿Repetiría una vez más la necesidad indispensable de que los trabajadores palmesanos ingresen en las sociedades de resistencia único medio para conseguir su emancipación moral y material? ¿Pondría de manifiesto lo que representaría para la causa del trabajo, el que las diversas sociedades de resistencia que existen en Palma procedieran a la reorganización del «Centro de Sociedades Obreras» con la base de vivir todos bajo un mismo techo, con un local suficientemente útil, desarrollando multitud de proyectos que hoy duermen por no estar en condiciones para llevarlos a la práctica? ¿Fustigaría a esa Juventud mallorquina, sin ideales, insensible a todo movimiento de ciudadanía, que de nada se preocupa, que no siente, convirtiéndose inconscientemente en montón de carne anónima? ¿Señalaría la vergüenza que representa para la clase obrera de Palma el que en el Ayuntamiento no tenga asiento un trabajador tan necesario en estos tiempos de carestía de subsistencias, crisis de trabajo y tantos problemas en que la corporación municipal ha perdido el tiempo haciendo una burla sangrienta a los desheredados de la fortuna? ¿Comentaría la *simpatía* y el *carriño* que de poco tiempo a esta parte ha tomado a las organizaciones obreras y sus hombres más significados, el exestudiante de Economía, desterrador de obreros, embarcador de concejales, cuñado de Romanones y Gobernador civil señor Alonso Martí vez? ¿Anatemaría a los causantes de la premeditada y criminal guerra europea haciendo votos para su total aplastamiento y la liberación de pueblos como el belga y triunfo total de las naciones que defienden la honra y libertad de la humanidad? ¿Pediría, en fin, a la clase obrera toda, que se preocupase con serenidad de la situación actual cuyas consecuencias, incalculables para el proletariado, obligan a mirar el porvenir puestos los ojos en el ideal de redención combatido por una casta que se cree superior a las demás, teniendo la pretensión de someter a la humanidad por la fuerza a sus instintos de dominación universal? Cansado, sin saber que tema desarrollar, apenado de pensar la fuerza de que hoy dispone la clase obrera y la de que podría disponer si los obreros se asociaran, apagué la luz y me metí en cama recordando las sublimes palabras de aquel apóstol de la humanidad que se llamó Carlos Marx:

¡Trabajadores de todos los países: Unios!

Simón Fullana

Trabajadores: Suscribíos a EL OBRERO BALEAR.

## ¡LA GUERRA!

Es de lamentar que aún después de tanto tiempo la guerra siga su camino de destrucción.

Parece increíble que en pleno siglo XX cuando la civilización parecía haber tomado posesión entre los humanos, tengan lugar estas batallas cuyos relatos aterran y al que aterran causan indignación.

¡Cuántos millares de víctimas causa este infernal monstruo!

¡Cuántos hogares se ven destruidos y desolados por estos terribles cañones!

Mis ojos se humedecen de llanto al formar en mi mente el terrible cuadro del campo de batalla, y como mujer lloro al pensar la pena tan terrible que deben experimentar todas las madres y esposas que pierden a sus seres más queridos en el campo de batalla.

¡Pobres soldados que a la flor de la juventud ven tronchadas sus vidas!, ¡quién sabe si tal vez entre estos muchos cadáveres se encuentran hombres que hubieran sido los redentores del mundo y hubieran logrado hacer desaparecer este monstruo que se alimenta de la sangre de inocentes víctimas y de la desolación de millares y millares de familias!

La guerra, ¡cuán terrible es la guerra!

Margarita Ribé

Barcelona 24 Abril 1917.

Al padre fray Ceferino le dijo el tío Timoteo:

—Padre, yo casi no creo en eso del uno y trino.—

Y el fraile le contestó:

—¡Por vida de Belcebú!

¿Has de mantenerlos tú?

Pues entonces créelo.

J. Rodríguez Vega

## Para «El Seglar Católico»

En mi afición a la lectura de cuando en cuando leo «El Seglar Católico» y en sus columnas encuentro casi siempre alguna cosita contra el socialismo y en especial contra mi padre.

En su número de 26 de Abril último y con motivo de las condenas que se han impuesto sobre él se afirma que el socialismo palmesano se halla moribundo pues los redactores del semanario católico creen que por un simple destierro de un hombre va a morir toda una idea y toda una organización.

No, camaradas católicos; a mi padre se podrá desterrar y de ello podeis vosotros cantar aleluyas, pero sus ideas y la semilla que él sembró quedarán germinando en el cerebro y corazón de los obreros y cuando no fuese así siempre quedarán sus hijos, que heredando el patrimonio de su padre recogerán su bandera y la llevarán al frente de la lucha enardecido a las masas obreras para llevarlas al triunfo de sus nobles aspiraciones.

António Bisbal Cardell

# Murmurío

## Primero de Mayo

No podemos alegrarnos hoy como en años anteriores, porque todavía en el mundo sigue la matanza inconsciente de los que en tiempos pretéritos en la misma fecha se manifestaban por las grandes ciudades y pequeñas aldeas cobijados e inspirados por el mismo lema y la misma roja bandera. El cañón truena por doquier derribando y destrozando el mismo régimen causante de la hecatombe; verdad es que, entre las nubes de humo levantadas por el fuego y el hierro, entre los montones de cadáveres y miembros mutilados, se levanta impávida la aurora de la justicia que pondrá fin a la contienda borrando al mismo tiempo del mundo los obstáculos causantes de tantas desdichas.

Los que todavía no estamos cegados por la metralla de esta lucha fratricida, ocupemos hoy el puesto de cada año y de esta manera demostraremos estar compenetrados de la sensibilidad necesaria para hacernos respetar.

Levantar la frente erguida hoy que es día de movilización obrera, que si este año vemos muchos de los nuestros aniquilándose en las trincheras, días nuevos vendrán saturados de paz y justicia, y ese día será el principio del avance de la nueva era. ¡El principio de la razón social!

## Los temores de don Dionisio

No se puede quejar el vecindario de Palma, el tener que sufrir las *reclitades* de nuestra primera autoridad; todo el mundo lo conoce y no sabemos quien saldrá en su defensa. La cuestión es que, el próximo pasado domingo como ya se sabe, se celebró una amistosa comida a unos cinco kilómetros fuera de la ciudad, y para no decir el número exacto de los asistentes, basta manifestar que se consumieron unos 45 kilos de arroz en compañía de otras muchas cosas alimenticias.

Entre los asistentes y otros muchos que por la tarde se personaron en aquel sitio, rainó la más hermosa fraternidad. Pues a pesar de todo esto, se nos dijo que el gobernador atemorizado de que ocurriesen desmanes o por lo que pudiera suceder, había acuartelado la guardia civil y movilizándolo todos sus agentes. Por eso decimos que el vecindario de Palma no tiene derecho a censurarle porque si en cierta ocasión toleró que impunemente se apedreara a ciertas entidades y casas particulares, hoy habiéndolo premeditado las cosas a lo que parece, está dispuesto a que nadie chille sin su consentimiento.

Así es que en lo sucesivo para celebrar algún *bautismo* y todo nos veremos rodeados de guardianes.

Pisiócrata

## LUCHA HUMANA

La humanidad lucha y ha luchado siempre por su existencia.

La historia de todas las sociedades ha sido la historia de luchas entre las clases que la componen. Hombres libres y esclavos, patricios y plebeyos, nobles y siervos, gremiales y compañeros, en una palabra, opresos y oprimidos, han estado siempre en oposición directa.

La lucha, ora sorda, ora declarada, ha sido continua. Batalla incesante que ha termi-

nado siempre por una transformación revolucionaria de la sociedad entera, o bien por la destrucción de las clases hostiles.

Han venido nuevas clases, nuevas condiciones de opresión, nuevas formas, nuevos medios de lucha han reemplazado a los antiguos. El carácter de nuestra época, la era de la clase media, de la burguesía consiste en que la lucha entre las diferentes clases ha sido reducida a su más simple forma. La sociedad se divide de día en día en dos vastos campos, en dos grandes ejércitos enemigos, la burguesía y el proletariado.

La lucha por la existencia es el producto de la propiedad individual. es la consecuencia de la organización capitalista, los hechos nos lo demuestran constantemente. Lucha sin piedad por la fortuna y el goce, lucha de empresa a empresa, disputándose el triunfo en el mercado internacional en la guerra de la competencia. Lucha de clase a clase, defendiendo los privilegiados su injusto privilegio. Lucha de nación a nación, conquistando territorios a fuerza de sangre proletaria; ejemplo, la que está en escena Rusia y el Japón. Lucha el productor contra el consu-



Francisco Roca Hernández

Fundador del Socialismo Mallorquín  
murió el 19 Marzo de 1917

midor, el patrono contra el consumidor, el patrono contra el obrero, el capitalista contra el propietario, el funcionario contra el contribuyente. Las frases de egoísmo y avaricia de la burguesía es la base fundamental del régimen capitalista, causa y efecto que tienen a la clase desheredada en un continuo martirio y sufrimiento. Solo el 1.º de Mayo olvidando las penas del hogar consagra el obrero todas las horas del día en expansión y recreo del alma, al despuntar el alba despierta del angustioso sueño y piensa que hoy es el único día de solaz para los trabajadores, en que brilla en el horizonte la resplandeciente estrella de la esperanza en un cielo sin nubes, después de un largo año de miserias.

Hoy es el día en que los obreros olvidando que son las víctimas de siempre torturadas y sacrificadas en el engranaje de la explotación, se hacen conciencia de lo que significa el día 1.º de Mayo y firme en su convicción siente el amor que simpatiza en los obreros conscientes de todo el orbe, animados por un mismo pensamiento, latiendo sus corazones al egoísmo, se envían en fraternal saludo estrechándose las manos atra-

vés de las fronteras creadas por sus opresores.

Hoy es el día en que todos los obreros del mundo civilizado cifran sus esperanzas en un porvenir de menos esclavitud y más libertad, renace el entusiasmo de trabajar con toda actividad por el progreso de sus ideales políticos y económicos, para plantear con más fuerza la lucha de clases y acelerar el advenimiento de el socialismo que ha de destruir la bárbara ley de la propiedad privada, transformándola en propiedad colectiva, social o común de la Humanidad entera.

Y el advenimiento del Socialismo redimirá las masas esclavas que suspiran por un porvenir mejor, relevará a todo ser humano de la cruel lucha por la existencia, para que el género humano libre de las preocupaciones cotidianas de la vida, goce ampliamente los bienes que la Naturaleza sin restricción alguna ofrece pródigamente a todos y pueda elevarse perfeccionándose continuamente a las sublimes regiones de la ciencia y del saber: a la felicidad mayor posible.

¡Venid obreros de la ciencia, asalariados del escritorio, del campo y de la industrial!

¡Venid proletarios todos a las filas del Socialismo, cobijaos bajo los pliegues de su bermejo emblema y luchad unidos por un presente más humano y más libre y un porvenir más feliz y risueño!

Francisco Roca

1.º de Mayo de 1904.

## Comida de Compañerismo

El domingo, día 22, tuvo lugar la comida de compañerismo con que la sociedad «La Igualdad» llevó a cabo para testimoniar al compañero Bisbal, el aprecio con que la clase obrera le tiene por la fuerza de entereza en las dos causas que le han hecho por haber desmascarado a un explotador.

El acto tuvo lugar en el sitio denominado «C'an Pep de Luque» y vulgarmente *Sa Guixarria*.

Muy de mañana empezó a afluir gente al lugar citado y a media mañana llegó el compañero Bisbal, acompañado del abogado defensor D. Fernando Pou y de su procurador D. Germán Ballester.

Y entre tanto los cocineros, empezaban a hacer los preparativos para la comida. Todos estaban muy trabajadores y en el semblante se veía pintada la satisfacción que reinaba en ellos.... y la gente iba llegando poco a poco, con sus trajes blancos del polvo que levantaba el viento.

Entre los asistentes se veían a varias mujeres que, dejando viejos moldes se unían a los hombres porque querían testimoniar a Bisbal sus simpatías.

Y como todo llega, llegó la hora anunciada para la comida y todos alrededor de sendas mesas se sentaron.

La presidencia la ocupó el compañero Bisbal quien tenía a sus lados al abogado señor Pou, al procurador D. Germán Ballester, al Sr. Castañer, al compañero Juan Marroig, y al director de este semanario, compañero Riera.

Transcurrió la comida con la mayor alegría y fraternidad.

A mitad de la comida, unos señores que procedían de la calle, nos hicieron dirigir la vista hacia la puerta de entrada y a poco rato apareció la esposa de nuestra condesa Bisbal acompañada de sus hijos, cuyo llegada fue recibida con una estruendosa y larga salva de aplausos de todos los asistentes.

Al final llegó D. Jerónimo Massanet que fué recibido con aplausos por todos los comensales y ocupó un sitio en la presidencia.

Y aún no se habían levantado de la mesa cuando un grupo canto varios coros que fueron aplaudidos.

Luego hubo un rato de esparcimiento y el grupo se iba engrasando, pues eran muchos los que iban llegando de la capital.

A las cuatro y media había más de 500 personas.

El fotógrafo, Lorenzo Sastre, sacó varias fotografías de la presidencia y otras de todos los asistentes y una vez listos con el fotógrafo, empezaron los brindis, haciendo uso de la palabra el compañero Simón Fullana, Juan Marroig, D. Jerónimo Massanet, el compañero Fenibo, D. Fernando Pou y últimamente Bisbal quien saludó a los reunidos y dijo que este acto de homenaje no lo aceptaba como acto de idolatría personal, sino como un acto de compañerismo y solidaridad por la campaña emprendida y en la cual he caído pero no vencido, sino con más bríos que antes y no yo solo, sino que ante mí caída se han levantado otros muchos para continuar la lucha.

En su breve brindis, cuyas palabras llenaron de emoción a los asistentes, fué coronado de aplausos.

Y al dar esta pequeña reseña, no queremos terminarla sin decir que ante la caída es cuando debemos unirnos todos y estar preparados a fin de hacer frente a la fiera capitalista que nos persigue y espera el desfallecimiento para hacer presa de nosotros.

El acto realizado, que no fué de índole personal, fué un acto que quedará grabado en la mente de todos.

Terminamos felicitando a los organizadores y a los asistentes y en especial al numeroso grupo de mujeres que dieron más importancia a la comida.

## ¡Guerra al militarismo!

¡Triste 1.º de Mayo!

La lucha fratricida empezada hace cerca de cuatro años, sigue aún. Los hombres caen a millares heridos por la metralla. Los campos europeos están llenos de cadáveres. Y el causante de esta hecatombe aún no está suficiente, quiere más sangre, quiere más mortandad.

Y el proletario que en este primero de Mayo debía dejar las herramientas para celebrar la gran fiesta del trabajo yace en el campo de batalla, inertes sus cuerpos para no levantarse jamás, mientras otros siguen su mismo camino matándose como bestias feroces.

Este 1.º de Mayo es triste porque a nuestra fiesta faltarán millones de hermanos nuestros, sacrificados en holocausto a Marte.

¿Causas de esta guerra? Todos las sabemos. ¿Culpables de ellas? El militarismo kaiserista.

Y en este 1.º de Mayo, en que hemos per-

dió a millones de hermanos nuestros, que todo el mundo sabe las consecuencias de este militarismo, ¿por qué quiero dar mi opinión, que será recibida por su hijo, pero que se hace imprescindible que hemos llegado al grado sumo de la insensibilidad; de cobardía, siendo culpables, en parte, de que el militarismo siga, causando víctimas humanas. Y los españoles no podemos ser culpables, no podemos seguir siendo ajenos a la lucha y consentir que se pisotee nuestro cadáver.

Ha llegado el momento de hablar claro no tiempo de ser imbéciles, no tiempo de seguir sirviendo de autómatas a quienes se tira de la cuerda y a quienes se les hace andar con andaderas; andaderas alemanas se entienden. Hoy hemos de hablar como es nuestro deber, como hombres libres, aunque ahora España, apesar de guardar la más escueta neutralidad no goza de libertad puesto que ésta está en manos de este pueblo que como cordero acata las órdenes de su rey y señor.

España es neutral y pacifista, pero los crímenes cometidos por los alemanes como son el torpedeamiento de barcos españoles realizados sin respetar el derecho internacional, hacen que los hombres conscientes, los hombres que piensan, se levanten y griten: ¡Guerra al militarismo!

¿Qué tenemos y qué ganamos siendo neutrales? Nosotros no podemos dar ni un solo paso sin que los alemanes no nos sigan; nosotros no podemos dejar navegar nuestros barcos que, incluso con el salvo conducto del consuli alemán, son echados a pique, pisoteada la bandera española y amenazados sus súbditos.

¿Por qué los alemanes se han propuesto rendirnos por hambre y prueba de esto es que nosotros no podemos importar ni exportar ninguna mercancía por mar, pues de hacerlo nuestros barcos son echados a pique y los tripulantes en peligro de perecer.

Si a una neutralidad estricta como guardamos en España los alemanes abusando del parentesco del Kaiser con Dios, nos hundien buques, nos insultan, se rien de nosotros y hacen lo que les da la gana, ¿qué hemos de hacer? ¿Hemos de seguir cruzados de brazos dando las dos mejillas para que los alemanes sigan pegándonos? ¿Hemos de ser tan imbéciles y sufrir los insultos de los teutones?

Si la neutralidad no ha sido respetada, hora es de que España adopte una actitud valiente y enérgica.

¿Dónde están los patriotas? ¿Dónde la feroza de los orbañoles que en tiempos pasados demostraron arrojo y valentía?

¿No podemos resignarnos a sufrir y morir de hambre. Si nuestra neutralidad se ha trocado en cobardía, somos indignos de pisar la tierra y antes que morir de hambre por cobardía y consentir que se nos asesine sin motivo alguno preferible es que España vaya a las trincheras y allí defienda su libertad y el derecho que tiene a la vida.

¿Qué mal nos causa Marruecos? Ninguno y en cambio España sostiene una guerra. Y a Alemania que nos insulta, que nos quiere hacer morir de hambre, la dejáms hacer, sin que el Gobierno tenga energía suficiente para protestar.

Preferible es, repito, ir a las trincheras y luchar defendiendo la libertad y el derecho a la existencia que seguir cruzados de brazos ante los crímenes que los teutones cometen con los españoles neutrales.

Y cuando no fueran suficientes estos motivos, sólo para aplastar al militarismo Kaiserista que tantos hermanos nuestros han matado solo por esto, por defender a los inocentes deberíamos ir a luchar contra el vil invasor que no respecta nada.

Nuestra actitud cobarde debe cambiarse, pues ya es hora de que digamos a Alemania en voz muy alta, que los españoles no estamos dispuestos a tolerar por más tiempo sus asesinatos traidores y sus bárbaros atentados.

Nuestro deber está al lado de los aliados luchando por el derecho de la justicia, la verdad y la razón.

Nuestro deber está al lado de los que defienden el derecho a la vida de paz.

Y si una paz ha de ser causa de que todos vivamos bajo el yugo alemán, luchemos hasta el final, pues mil veces es preferible morir con honra que no vivir una vida vergonzosa y denigrante y sin libertad no hay paz posible.

¡Guerra, pues, al militarismo teutón!

Jaime Riera Albertí

## 1.º DE MAYO 1917

Trabajadores: Asistid al mitin que se celebrará el martes 1.º de Mayo a las 10 de la mañana en el espacioso TEATRO BALEAR.

Acto seguido se organizará una manifestación que recorrerá las principales calles de la población.

Concurrid compañeros: La fiera capitalista está haciendo de las suyas, y es preciso que nosotros sepamos defender nuestra causa.

Este año se nos ha rebatado uno de los mejores luchadores, y para testimoniarte nuestra gratitud y nuestra simpatía, deber nuestro es acudir a escucharle, porque en años sucesivos seguramente estará en el destierro.

Gritemos pues una vez más. ¡Viva el 1.º de Mayo! ¡Viva la unión obrera!

LA COMISIÓN

NOTA: A las 6 de la mañana saldrá del domicilio social una comisión con el estandarte del «Centro Obrero» acompañada de una banda de música que recorrerá las principales calles de la población.

PALMA DE MALLORCA

Imp. de Roca, Ferrer y C.ª—Socorro, 92